

del Lunes 28 de Noviembre de 1808.

San Jayme de la Marca.

Observaciones Meteorológicas de ayer. Afec. Ast. de hoy

Epocas.	Termómet.	Barómet.	Atmósfera.	Sale el sol á las 7
7 de la m.	9 g.	28 p. 3 l.	NE.	y 15 m. 15. s. y
12 del dia	11 g.	28 p. 3 l.	O.	se pone las 4 y
5 de la t.	12 g.	28 p. 3 l.	O.	44 m. 27. s.

## TERUNA-MALLI EN LA COSTA DE MALABAR.

*Continúa de la fiesta religiosa, sacada de una carta dirigida á Europa ultimamente.*

Sin hablar de las figuras estrañas de los *Pandáranes*, que en todas partes se encuentran, ví á muchos de ellós que tenían su pelo colgando y enroscado á los pies. Otros estaban tendidos en medio del camino, cubiertos de tierra, como si fueran cuerpos muertos de los que se suelen quemar, sin tener otra cosa libre que la boca, de la que se servían para pedir caridad, y tal era el monton de tierra que tenían algunos sobre sí, que no sé como podían respirar. Para que se les distinguiese dexaban descubiertas las extremidades de la manos y de los pies, bien que muchos de ellos estaban tendidos sobre unas camas de espinas. Otros baylaban alrededor de sus platillos con un paquete de velas encendidas debaxo del brazo izquierdo, y en la mano derecha un vaso de aceyte, con el que hacían que durase la llama. Otros estaban colgados de unas cuerdas atadas á dos arboles sobre una gran hoguera, y finalmente otros estaban cabeza abajo sin menearse. Del techo de uno de los templos colgaban unas doce cunas, en las que habia 12 hombres; los arboles estaban cargados de figuras indecentes, á las que tocaban las mugeres es-

tériles para hacerse fecundas. Todos los que componían la procesion se inclinaban al pasar por delante de los templos, y como un hisopo se bendecian, ceremonia que repetieron al hallarse sobre el Monte, el que segun ellos tiene cinco caras, que corresponden á los cinco sentidos del Dios que le habita. Tambien miraron con una atencion particular un monumento erigido en una de dichas caras, que viene á ser una columna de piedra, que se llama la *Aguja*, y sobre la que, si hemos de creer á la fabula, la Diosa Unamacia sosegó la colera de su esposo Arunasala Ispurens.

Detuveme algun tiempo á considerar á un *Senact*, ó devoto, cuyo exterior era verdaderamente digno de observarse, pues tenia los brazos levantados sobre su cabeza y unidas las manos de tal suerte, que las articulaciones de sus brazos no tenían juego alguno; sus musculos se habian endurecido tanto como los huesos; y sus uñas habian crecido en términos que se cruzaban unas con otras, y parecian uñas de un monstruoso cuadrupedo.

Este devoto habia venido del Pais de los Maratas; y su edad pasaria de 40 años, en cuya postura habia perdido 20. No hablaba la lengua de dicha costa, y los que le seguian, que eran Pandaranes, interpretaban sus discursos. Contaba que sus brazos se le habian puesto en aquella postura quando oraba, y que los habian dexado en ella por sumision á la providencia. Regularmente viajaba á caballo, uno de los que le seguian cuidaba de su caballo, los demas contrahian un merito singular en acompañarle, y el no se olvidaba de exigir copiosas contribuciones de los Pueblos por los que pasaba.

Por la tarde lo mismo fué oír un cañonazo que se disparó en el Templo grande de la Ciudad de Tyrnomally, que de repente quedó encendida una lampara famosa, colocada en la cima de la montaña; á cuya vista repentina, y á la de una multitud de lamparillas que habian encendido los devotos que habitan la montaña, levantaron todos las manos, invocando á Arunasala; ¿quien podrá explicar la confusion que causaba el numeroso concurso, aquel movimiento repentino y general y aquel coro de voces languidas y contrastadas, que suplicaban la de-

mision de sus pecados? El alma rodeada de objetos augustos recibe sus impresiones, deshecha otro qualquiera sentimiento, y se reconcentra en si misma para gozar mejor del extasis en que está ocupada; una armonia celestial preside entonces á todos sus afectos, ó para decirlo mejor se observan estos en una benevolencia universal, y parece que se vive en otra esfera mas alta. Esta fue mi situacion. Tal habia sido en mi el efecto del momento solemne en que la gran lampara despidió su luz, como si la hubiese encendido una mano del Cielo, al ver que iluminaba á toda la multitud, la que con los ojos fixos en ella espresaba con sus gestos é invocaciones el mas tierno favor, la mas absoluta abnegacion, y el mas vivo reconocimiento. No tardaron mucho en presentarme un espectáculo muy diferente pues habiendo acabado sus actos de piedad con una indiferencia maquinal, volvieron sus frivolas diversiones que componen la parte Principal de sus fiestas, á las que se entregan como si fueran niños.

### NOTICIAS PARTICULARES.

*Villafranca 24 de Octubre.*

Nada hay en el mundo que pueda oponerse á la verdad, cuya luz resplandece como el Sol, sin que jamas opacas nubes puedan empeñarle; y para que no carezca el publico de la satisfacion de ver confesada la verdad, y justicia de su causa por el enemigo, que ha abdicado libre y espontaneamente su error, se inserta la demanda de Claudio Jonse, y decreto de S. E. que á la letra es como sigue:

Claudio Jonse, frances de Nacion, prisionero de guerra y asistente que era de D. Juan Darmasit Capitan frances, tambien prisionero que falleció ayer en el Hospital Real, Catolico Apostolico Romano de Religion, pide se le admita en un Cuerpo del exercito. El nombrado D. Juan Darmasit su amo le dixo en presencia de su Confesor D. Pablo Cortier Capellan del Regimiento de infanteria de Borbon, Claudio, mira que la guerra que hace Napoleon á la España es injusta segun todas las Leyes divi-

nas y humanas, y así te aconsejo de pedir que te admitan en el exercito Español, y defender hasta la ultima gota de sangre la causa de esta Nacion, que es la de Dios mismo. — Quartel General de Villafranca 18 de Octubre de 1808. — Admitasele, y pongase en Gazeta esta misma noticia. — *Del Palacio.*

*Manresa 29 de Octubre.*

Escriben de Madrid con fecha de 23 del corriente: que la Suprema Junta Central ha librado 4 millones de reales para los exercitos de Cataluña y mandado que venga toda la infanteria y caballeria posible para su defensa con todos los pertrechos necesarios.

Ayer llegó á este Puerto de Palma un Barco de Iviza, cuyo Patron da por noticia, que nuestro Exercito de Navarra ha tenido una accion gloriosissima con los enemigos, en la que entre muertos y prisioneros han perdido 330 hombres.

Esta noticia que falsamente se dixo que habia sido comunicada de oficio al Señor Capitan General de este Reyno, merece solo que esperemos su confirmacion, y pruebas mas decididas, sino que es referida sin relacionar ninguna circunstancia, por lo que es de sospechas, que será la misma que las que publicamos en nuestro Diario num. 105, aunque propuesta con mucha diferencia. El Dios de nuestra Patria protector y guia de nuestras armas permita, que siendo una accion distinta de las que anunciamos en dicho Periodico salgan fallidas nuestras congeturas.

**CON SUPERIOR PERMISO.**

En la Imprenta de Buenaventura Villalonga.